



Fidencio Briceño Chel, Doctor en Lingüística y Literatura, urgió a la institucionalización de la lengua maya y a garantizar el reconocimiento de los pueblos indígenas como sujetos de derecho público, en referencia a su pueblo de origen, al recibir la presea “Diputado Profesor Pánfilo Novelo Martín”.

Recomendó aplicar la Ley General de Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas, creando el Instituto Estatal de la Lengua Maya en Yucatán, una deuda histórica con la sociedad maya. En este sentido está convencido de la importancia de una verdadera enseñanza bilingüe, donde se ponga a la lengua maya a la altura de todas las lenguas del mundo.

“Para ello es necesario visibilizar y audibilizar la lengua maya en todos los espacios comunicativos; cambiar los paisajes lingüísticos será un buen principio. Es importante decretar la oficialidad de la lengua maya en Yucatán, su institucionalización es una de las vías, tenemos los recursos humanos, los hablantes, las instituciones, las leyes, sólo nos falta voluntad política. La lengua maya es la fuerza viva del pensamiento de un pueblo en resistencia”, por hace un llamado al gobernador del Estado de Yucatán, Rolando Zapata Bello, a hacer esfuerzos conjuntos y consultar al pueblo maya para saber su opinión sobre cómo desean elevar, levantar, encender la lengua”.

“Sólo de esta manera será posible hacer lo necesario para mostrar la fortaleza y el dinamismo de esta lengua, poniendo en práctica las leyes, fortaleciendo a las instituciones y empleando la lengua maya en todos los espacios posibles para hacer realidad que sea una lengua reconocida igual que las demás; esa es una política que debe elevarse a política de Estado”, enfatiza.

Su cosmovisión Maya, el arraigo a la tierra, los constantes recorridos a las comunidades, sus aportes a la conservación, divulgación y defensa de la cultura maya, son parte del sustento que lo hizo acreedor a la medalla, teniendo como testigos a los honorables guardianes de las 4 esquinas del cielo, de las 4 esquinas del mundo, de las 4 esquinas del inframundo y donde, de pie ante las honorables autoridades, se dirigió con respeto hacia el pueblo maya.

“Ha llegado el momento de hacer partícipe al pueblo maya, su lengua, su pensamiento, su cultura, su imaginación y deseos, en el patrimonio vivo de nuestro Estado”, recalcó.

Nació en Hubilá, Tixkokob en 1967, es actual Director General Adjunto Académico y de Políticas Lingüísticas del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI) cuyo nombramiento fue

recientemente aprobado en el Consejo Nacional de la Institución, por unanimidad en la sesión celebrada el 20 de diciembre de 2017.

Fidencio tiene claro que las lenguas indígenas son parte esencial de su patrimonio cultural y una de las principales expresiones que los identifican como nación y rememora las palabras y consejos del Maestro Pánfilo Novelo Martín, que un día sentados en la orilla del Cenote Zací le dijo: "Fidencio, nosotros los mayas somos como teas, parecemos apagados pero si nos agitan nos encendemos, tomamos fuerza para volver a arder, y así revivimos para seguir en la lucha".

"Sus palabras movieron mi ser interior para volver a encender la fuerza de mi pensamiento y mi palabra ante y por la cultura de nuestro pueblo maya; por ello en su nombre recibo también este reconocimiento".

Cuenta en su currículum con una valiosa trayectoria en la promoción y defensa de la lengua y cultura que es la gran fuerza del pueblo maya. Es autor de numerosos artículos, así como de diccionarios y obras para la difusión y la enseñanza en la misma lengua, entre ellas el Catálogo de las Lenguas Indígenas Nacionales (INALI, 2008).

Ha incursionado en el periodismo en la realización de la Revista Cultural Radiofónica: "Amigos, libros, arte y tradiciones". También reconoció que sus padres forjaron en su ser, en su corazón y en su mente la cimiento de la vida maya.

Como parte de su compromiso fortalecerá el trabajo de levantar el alma de la lengua maya y sus respectivas academias en Yucatán, Campeche y Quintana Roo, fortaleciendo su lengua materna y que ésta sea reconocida en todos los espacios.

"Tengo claro que sólo con el trabajo conjunto podremos hacer que encienda de nuevo la llama de nuestra lengua maya. Ha llegado la hora, que los gobiernos hagan su tarea, que se apliquen las leyes al respecto y que escuchen la voz del pueblo maya" señala.

Ofrece sus conocimientos para que desde la Dirección General Adjunta de Políticas Lingüísticas del INALI con el compromiso de Juan Gregorio Regino, Director General del Instituto, se institucionalice la lengua maya. Y pide al gobernador yucateco, convoque a sus símil de Campeche y Quintana Roo el reconocimiento peninsular de esa lengua, uniendo esfuerzos pueblo y gobiernos para ser de nueva cuenta punta de lanza en el reconocimiento a la lengua y la identidad y demostrar de nueva cuenta que los mayas estamos hechos de buen grano."

Claro está en éste reto, se debe contar con los recursos suficientes para atender la lengua maya todo el tiempo, no una sola vez al año; será necesario fortalecer las instituciones encargadas para ello y las y los señores legisladores poner imaginación no solo para presumir del pueblo maya sino también para crear mejores leyes que lo protejan, lo atiendan y lo hagan ser de nuevo".

Asume el compromiso para continuar luchando para mayores y mejores condiciones para la lengua maya y sus hablantes. El compromiso más allá de la función pública, política o de otra índole, es más "como maya, como muchos de los mayas que somos pensantes, actuantes, pero sobre todo con mucha imaginación y compromiso; porque eso es lo que me ha enseñado mi pueblo, mis ancestros, mis maestros, mis colegas, mi familia; por eso doy gracias a cada uno de ustedes y a los que se han ido a recorrer otros caminos, porque como dijera mi abuelo, "¡a donde quiera que vamos, vamos dejando huella!".